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Милование, живуля и акаяшка
РЕПОРТАЖ. Ночь искусств в библиотеке

Михаил СУББОТИН

Чернушинская модельная 
библиотека давно перестала 
быть просто местом для чтения 
и выдачи книг. Это центр притя-
жения для чернушан. Здесь регу-
лярно организуют мероприятия 
для семей с детьми, в том чис-
ле – праздники для особенных 
детей. В уютных читальных за-
лах устраивают круглые столы и 
викторины для людей пожилого 
возраста. Для них здесь обустро-
или и уголок здоровья. 

А в первые выходные ноября 
наша библиотека превратилась 
в настоящий центр культуры и 
искусства, благодаря участию в 
ежегодной Всероссийской ак-
ции «Ночь искусств»: концерт, 
мастер-классы и центральное 
мероприятие - квиз-игра «Куль-
тура народов России». Акция 
проходит в рамках нацпроекта 
«Культура».

Кто из людей старшего воз-
раста не помнит песню «Увезу 
тебя я в тундру» и её исполните-
ля Кола Бельды. Но вот кто он по 
национальности? Чукча, нанаец 
или манси? 

– Чукча, – уверенно написа-
ла в карточке капитан команды 
«Мы из СССР» Татьяна Субботи-
на (я принял участие в игре в со-
ставе этой же команды).

Оказалось, что известный пе-
вец – нанаец, а с чукчей ассоци-
ировался как любитель и попу-
ляризатор анекдотов про чук-
чу, которые прекрасно известны 
всем сегодня.

Врасплох все команды за-
стал вопрос: «В ведической Руси 
была традиция для супружеских 
пар: один день в неделю они по-
свящали созданию лада в сво-
их отношениях». Как назывался 
этот день? 

Оказывается, это обычно 
была суббота, а день назывался 
«Милование». Отличная тради-
ция, которая и сейчас нам при-
годилась бы! 

Неожиданный вопрос: «Кто 
изготавливал одежду из окра-
шенной кожи налимов, стерля-
дей, осетров»? Я такую одеж-
ду видел только на Ихтиандре в 
фантастическом фильме «Чело-
век-амфибия». Оказывается, та-
кие костюмы делали ханты, и эта 
одежда и сейчас хранится в му-
зее Ханты-Мансийска.

Трудными для нашей коман-
ды «Мы из СССР» оказался во-
прос: «Как называется традици-
онный костюм удмуртов»? Вари-
анты ответа: 1. Ахсаблы. 2. Ака-
яшка. 3. Семык.

Правильного ответа мы не 
знали, и, посоветовавшись, ре-
шили, что наиболее созвучно уд-
муртскому языку слово акаяшка. 
Это оказалось правильным от-
ветом. Уже дома, на компьютере 
набрал эти слова. Ахсаблы в ин-
тернете не нашлось совсем, Ака-

яшка – праздник встречи весны 
у удмуртов, Семык – марийский 
праздник поминовения умер-
ших родственников, когда у них 
просят благословения на удачу 
в хозяйственных делах и в быту. 
Похоже на наш семик в троиц-
кую субботу, не правда ли?

Или вопрос: «В каком реги-
оне России распространён об-
ряд почитания духа огня «Тыгын 
Дьырыыта»? Варианты ответов: 
Бурятия, Якутия, Карелия. Мы не 
угадали. По версии организато-
ров викторины правильный от-
вет – Якутия. Но культ духа огня 
существует у всех северных на-
родов, есть он и в Бурятии, и на 
Алтае, и в Карелии. Яндексу же 
знакомо только слово Тыгын – 
это имя якутского полководца. 
Что касается якутского обряда 
почитания огня, то интернет на-
зывает его «Алгыс» или «Ысы-
ах». 

А вот команда «Мудрецы» из 
Сульмаша как орешки щелкала 
«национальные вопросы» про 
башкир, удмуртов, татар, а также 
про северные и южные народ-
ности нашей страны. Кто готовит 
бешбармак, кыстыбый, кисломо-
лочный напиток из кобыльего 
молока? Как называется ислам-
ский храм?

Никто кроме «Мудрецов» не 
знал, как называется традици-
онный женский головной убор 
у татар, символизирующий ста-
тус замужней женщины. Ничто, 
кроме тюбетейки не приходило 
в голову. А в составе сульмашин-
ской команды - участники ан-
самбля «Ак калфак» (в перево-
де «белый колпачок»). Они зна-
ли правильный ответ. 

Был на квизе даже «чёрный 
ящик», в котором находилась 
«Живуля». Как многие правиль-
но отгадали – это кукла.

– Отлично и с пользой про-
вели время, узнали много нового, 
– поделилась команда «Мудре-
цов». – Мы стараемся не про-
пускать такие мероприятия. 
Очень нравится, независимо от 
занятого места. Главное - уча-
стие, правда, мы всегда попада-
ли в призёры. 

А тут и ведущая объявила, 
что победителем квиза стала 
сульмашинская команда, и «му-
дрецы» с радостными воплями 
вскинули вверх руки. Правильно 
говорится: «Как вы лодку назо-
вёте, так она и поплывёт!»

Только на 1 балл отстали 
пенсионеры сборной «Мы из 
СССР». Но и у них главным было 
участие в квизе, общение и но-
вые знания. 

Команда «Пульс» из Трушни-
ков заняла 3 место. 

– У нас в команде есть добро-
вольцы, решившие принять уча-
стие в игре, а есть мобилизо-
ванные, – шутят они. – Это те, 
кому капитан сказала, что нуж-
но ехать в Чернушку.

Капитан трушниковцев – это 

библиотекарь Гульнара Гайния-
рова. 

– Библиотека сегодня – не 
только хранилище книг, – гово-
рит она. – И мы в Трушниках ор-
ганизуем у себя аналогичные ме-
роприятия.

Принимала участие в квизе 
и команда общества инвалидов 
«Чернушанка». Эти люди не лю-
бят сидеть дома и активно уча-
ствуют во многих мероприятиях 
округа. Вот и на этот раз у них 
4 место, диплом участников, по-
дарочный сертификат от орга-
низаторов и отличное настро-
ение. 

Настроение это в начале ве-
чера подняли педагоги и учени-
ки школы искусств. Трио в со-
ставе Ирины Николаевой (блок-
флейта), Марии Кармаенковой 
(виолончель) и Ольги Першиной 
(фортепиано); юные дарования 
Роберт Дуниамалян на фортепи-
ано и Даша Зверева на детской 
флейте, дуэт флейтистов Ирины 
Николаевой и Ани Шайсламо-
вой. Их выступления нашли от-
клик в сердцах всех зрителей – 
от детей до пенсионеров.

И пока старшее поколение 
участвовало в квиз-игре «Куль-
тура народов России», дети с 
родителями отправились в игро-
вую зону. 

Здесь располагались столы 
для настольных игр. Желающим 
наносили на лицо аквагрим. Уз-
нав, что он легко смывается во-
дой, «лисичка» за компьютером 
загрустила, а «серый волк» ска-
зал, что не будет умываться до 
конца каникул, чтобы прийти за-
гримированным в класс. Юный 
музыкант Роберт на сцене не 
первый раз, потому лицо менять 
не стал, а попросил скорпиона 
на руке. 

Не менее увлекательными 
стали мастер-классы, где каж-
дый желающий мог создать по-
делку своими руками, а также 
научиться рисовать 3D-ручкой. 

Самый востребованный – 
изготовление куклы-травни-
цы или семейного оберега под 
руководством Марины Моисе-
енко. Разноцветные лоскутки 
и ленты позволяют сделать со-
всем разных кукол. А добавля-
емая внутрь сухая трава при-
даёт им разный аромат. На вы-
бор были мята, душица, зверо-
бой. Считается, что такая кукла 
не только оберегает дом, но и 
лечит, освежает воздух, прино-
сит в дом счастье…

Довольные мы идём домой. 
В фойе библиотеки  - ярмарка-
продажа местных мастеров.

– Сегодня нас немного, а вооб-
ще - больше тридцати мастеров, 
участвующих в выставках, – го-
ворят они. – В основном, женщи-
ны-пенсионеры, но есть и муж-
чины или женщины в декретном 
отпуске, когда есть время для за-
нятия любимым делом. Больше 
для души, чем для заработка.



Михаил СУББОТИН

В субботу 14 декабря в Чер-
нушке состоялось открытие 
лыжного сезона. На старт выш-
ли полторы сотни участников из 
Барды, Куеды, Кунгура, Орды, 
Осы, Перми и, конечно, Чернуш-
ки. 

Старт – раздельный, когда 
спортсмены один за другим вы-
ходят на трассу с перерывом в 
15 секунд. Сначала самые юные 
– девять лет и младше. 11:00 и 
№1 – «спартанец» Сергей Горбу-
нов – начинает первую гонку се-
зона. Дистанция всего 1 км, дети 
стараются изо всех сил и вот уже 
через 6 минут и 20 секунд Сер-
гей первым пересекает финиш-
ную черту, и бабушка радост-
но обнимает внука. Его никто не 
смог обогнать! 

Но главный соперник в такой 
гонке – секундомер. После под-
счёта результатов Серёжа ока-
зался только шестым, первым 
стал Витя Созин из Ашапской 
спортшколы Ординского округа, 
пробежавший километр за 5 ми-
нут 17 секунд. 

На втором месте другой 
«спартанец» – Демид Галиев, ко-
торый тренируется под присмо-
тром папы, мастера спорта по 
полиатлону Ильмира Галиева. И 
хотя результат Демида на 31 се-
кунду хуже, чем у лидера, но он 
и младше на 2 года!

На третьем месте Степан 

Пермяков. Он тоже старался 
вовсю, ведь за него болела вся 
семья – папа с мамой, брат, трёх-
летняя сестра и обе бабушки. Се-
стрёнка после гонки сразу ска-
зала: «Купите мне лыжи!»

Тем временем непрерывной 
чередой уходят со старта дру-
гие спортсмены. Преодолев дис-
танцию, многие падают без сил 
в руки дежурного медицинского 
работника.  

У девочек 2015 года рожде-
ния и младше победила Ксения 
Зиядуллина из клуба «Спарта». У 
мальчиков 2013-2014 года рож-
дения – Вячеслав Першин. Сре-
ди девочек этого возраста 1 ме-
сто у Милены Гарифьяновой из 
Чернушинской ДЮСШ, вторая – 
Екатерина Тимеряева из «Спар-
ты», третья – Варвара Усанина, 
тоже из нашей спортшколы. 

Катя счастлива и довольна 
результатом, а вот тренер не то 
в шутку, не то всерьёз спраши-
вает: почему не первая?

– Катя молодец! – встречает 
её папа и поясняет. – Она нынче 
в своей возрастной группе на год 
моложе основных соперниц.

Среди девушек 2011-2012 г. 
р. победила Карина Сиразетди-
нова из клуба «Спарта». Воспи-
танницы Чернушинской спор-
тивной школы Аделина Парша-
кова и Ксения Коробейнико-
ва заняли 2 и 3 места, опере-
див всех остальных соперниц из 
Орды, Осы и Куеды. 

Следом за молодёжью на 

двухкилометровую дистанцию 
отправились ветераны. Муж-
чины старше 60-ти и женщины 
55+. Это самая многочисленная 
среди взрослых категория – 14 
человек. Они к старту начали го-
товиться, как только лыжня на 
базе появилась. Первое место 
здесь у Виталия Гараева и Свет-
ланы Зиянгировой.

– А я бежал в своё удоволь-
ствие, – говорит на финише Ви-
талий Кичанов, самый опытный 
участник, которому уже 86 лет. 
– Лыжи хорошо катили, отдачи 
не было, отличная зимняя пого-
да, так что и заснеженным ле-
сом успевал полюбоваться. 

Тем не менее обогнал по 
времени двух «молодых» сопер-
ников из этой возрастной груп-
пы.

Пришла очередь тех, кто бе-
жит 3 км. В группе 2011-2012 г. 

р. впереди снова «спартанцы» 
Данил Хлопин и Рустам Ахметов. 
Неделю назад они пробежали в 
Чайковском коньковым ходом 
по первому взрослому разряду. 
Здесь тоже не подкачали. 

– Не смог взять реванш и 
обогнать друга? –спрашиваю у 
Рустама.

– Уступил 11 секунд, – взды-
хает он. – Я стартовал позже 
Данила и не видел его на дис-
танции, а то бы поднажал. Я же 
ни одной тренировки нынче не 
пропустил.

Третьим в их группе пришёл 
товарищ по клубу Эрик Заманов.

Вот на трассе подгоняют сво-
их спортсменов тренеры из 
Орды и Барды. 

– Спасибо Чернушке, – гово-
рят они. – Отличные трассы и 
организация соревнований. У нас, 
к сожалению, снега было мало, 
полноценного вкатывания у ре-
бят не было.

Тем не менее на дистанции 
5 км у юношей 14-15 лет гости 
заняли все призовые места. А 
в группе 16-17 лет наши спор-
тсмены совсем не выступали. 
Со слов тренера Сергея Белки-
на, наши ребята в этом возрасте 
бросают тренировки, чтобы со-
средоточиться на подготовке к 
ЕГЭ. А вот у девушек воспитан-
ница нашей спортшколы Софья 
Гончарова стала третьей в груп-
пе 14-15 лет. Юлия Тимеряева и 
Диана Якупова завоевали 2-е и 
3-е место в группе 16-17 лет. 

Юлия сейчас учится в Пер-
ми и не тренируется, а приехав 
домой на выходные, решила по-
пробовать себя. Опыт остался, а 
вот сил для победы не хватило.

В остальных возрастах жен-
щин не было совсем, а у мужчин 
не более 3-х участников в каж-
дой группе, так что каждый ока-
зался в призёрах. А победителя-
ми стали Никита Бурков, Сергей 
Рачков и Лев Зиянгиров. 

– Многие из взрослых, кто 
постоянно тренируется на 
лыжной базе, пропускают гон-
ки классическим ходом, так как 
здесь труднее подготовить 
лыжи. А зря, – считает тренер 
клуба «Спарта» Станислав Фё-
доров. –Классический ход – ос-
нова лыжных гонок и базовая 
техника любого лыжника. У на-
ших ребят получилось отличное 
начало сезона.

Свободным стилем мож-
но будет бежать на следующей 
- «Новогодней» - гонке, которую 
на базе «Метелица» клуб «Спар-
та» проводит 30 декабря, при-
глашая всех любителей лыжного 
спорта. Положение о соревнова-
ниях уже есть на странице клу-
ба ВКонтакте и на доске объяв-
лений лыжной базы.
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- Лыжи хорошо 
катили, отдачи 
не было, от-
личная зимняя 
погода, так что 
и заснеженным 
лесом успевал 
полюбоваться.

«

«

Первый пошёл!
РЕПОРТАЖ. На лыжной базе открыли сезон

Катя Тимеряева на финише

На старт!  Кубок - каждому победителю

Степана Пермякова пришла поддержать семья

Весь пьедестал среди 12-13-летних мальчишек - у «спартанцев»
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Посевная нынче проходит с 
перерывами на непогоду. Селя-
не уже и забыли, что и в конце 
апреля и даже в мае могут быть и 
снег, и заморозки, не говоря про 
дождь.  На 21 мая в округе засе-
яно 4231 га зерновыми, что со-
ставляет 48 % к плану. 

Механизаторам «Совхо-
за Дружный» предстоит засе-
ять 2059 га зерновыми и зер-
нобобовыми, 500 га кукурузой 
и 347 га однолетними травами. 
Это третья часть от всех заплани-
рованных к посеву площадей в 
округе. На поля этого хозяйства 
отправился наш корреспондент 
Михаил Субботин.

– Те, кто приступил к севу ещё 
до холодов, оказались в выигрыше: 
семена не пострадали, а убороч-
ную эти хозяйства начнут рань-
ше, – считает директор ООО «Со-
вхоз Дружный» Юрий Дулесов. 

Впрочем, время ещё не упу-
щено. Даже сейчас много сырых 
мест, которые приходится объез-
жать при посеве. 

С Юрием Леонидовичем на 
машине поднимаемся в гору, где 
на кромке поля стоит КамАЗ с 
зерном и удобрениями. Он под-
жидает, пока трактор, ведущий 
сев, израсходует посевной мате-
риал и подъедет на погрузку. Во-
дитель Пётр Тюрин трудится в 
«Дружном» более двадцати лет. 
Ему и на тракторе, и на комбай-
не доводилось работать, сейчас - 
на КамАЗе. 

МТЗ с двумя сеялками подъез-
жает заправиться. Грузчик КамА-
За и два севача начинают вёдра-
ми засыпать зерно в сеялки. К ним 
присоединяются водитель КамАЗа 
и тракторист. Чем быстрее запол-
нятся сеялки, тем больше успеют 
посеять за смену. В этом матери-
ально заинтересованы все. 

– Нужно ставить вместо за-
днего борта загрузчик семян со 
шнеком, – размышляет руководи-
тель. – Будет гораздо быстрее, а 
главное - высвободятся люди.

Люди – главная проблема в 
ООО «Совхоз Дружный». После 
того, как хозяйство вошло в состав 
холдинга по разведению молоч-
ного скота и производству моло-
ка, погашены долги по кредитам, 
есть семена, удобрения, техника и 
горючее. В отличие от других хо-

зяйств округа, есть агроном, ин-
женер, зоотехник, ветврач и дру-
гие специалисты. Но такому боль-
шому хозяйству нужно по два, а то 
и по три специалиста. А ещё меха-
низаторы, животноводы, грузчики, 
севачи, разнорабочие. Сейчас два 
трактора простаивают - механиза-
торы на больничном. А несколько 
грузчиков, принятых на работу на 
период посевной, получив аванс, 
забыли про работу.

Мы возвращаемся в маши-
ну. Между полем и дорогой уста-
новлены знаки, означающие, что 
здесь проходит трубопровод. 

– Вот ещё одна проблема, – 
Юрий Леонидович показывает на 
торчащий из земли остаток тру-
бы, которую срезали «охотники 
за металлом». – Трава подрастёт, 
машина или комбайн могут нат-
кнуться на обрезок и получить 
повреждения. 

По пути раскинулось поле 
люцерны. Её вместе с пшеницей 
сеяли в прошлом году. Густая тра-
ва радует глаз.

– Прошлый год был сухим, и 
травы взошли слабые, – расска-
зывает Юрий Леонидович. – А на 
это поле попали дожди, и люцерна 
взошла замечательная.

Сворачиваем на Тёмное, вдоль 
дороги лежат поля, зарастающие 
берёзками. По закону необраба-
тываемые более трёх лет сельхо-
зугодья должны изыматься по ре-
шению суда и продаваться с тор-
гов. Но в Чернушке такой практи-
ки нет. 

– Почвы здесь плодородные, мы 
сейчас готовы купить здесь 200 
га, которые не обрабатывают 
уже 5 лет, - сокрушается Юрий 
Леонидович. – Ещё пара лет, и 
поля зарастут так, что на корче-
вание берёз и выравнивание полей 
потребуются огромные затраты. 

Мощный Бюллер под управле-
нием Александра Вострикова уже 
обработал землю вдоль дороги, и 
сейчас мелькает далеко за дере-
вьями. Туда не подъехать. Едем в 
сторону Анастасьино. Здесь Игорь 
Бабиков на К-700 и Сергей Саль-
ников на Т-150 готовят почву под 
посев новыми культиваторами.

– Сейчас на поле работает 
Сергей Викторович, – уточняет 
Юрий Леонидович. – У нас есть 
ещё один механизатор Сергей 
Сальников, который тоже рабо-
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Благодаря нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы», сельскохозяйственные предприятия Пермского края получат ча-
стичные компенсации за приобретение новой техники: 30% от стоимости первоначального лизингово-
го платежа - при покупке отечественной техники и 20% - при покупке импортной техники. 

В минувшем сезоне  субсидия на приобретение техники была увеличена на  77,7 млн рублей. Это по-
зволило даже небольшим хозяйствам обновить свой парк. Через лизинг закуплено 180 единиц. Это но-
вые комбайны, тракторы, сеялки и другие агрегаты.

 - У нас большие амбиции в вопросах развития сельского хозяйства. Но при этом парк сельхозтехни-
ки у многих предприятий устарел, нуждается в обновлении, темпы которого необходимо наращивать. 
Кроме того, у предприятий есть перспективные проекты по переработке сельхозпродукции. Для этого 
также необходимо оборудование. Следовательно, требуется и привлечение финансов. И лизинговые ин-
струменты позволяют это сделать, - отметил губернатор Пермского края Дмитрий Махонин.

Своими силами
ПОСеВНАя. Объезд полей «Дружного»

тает на Т-150, но в животновод-
стве. 

Совсем рядом поле бороз-
дит второй Бюллер с широкоза-
хватным посевным комплексом 
Great Plains. Трактор работает в 
две смены и за день засевает по 
140 га. На краю поля его ждут два 
КамАЗа: один с семенами, второй 
с удобрениями. Водители Сергей 
Кудрявцев и Сергей Гребнев пока 
отдыхают, и мы ведём разговор о 
готовности полей к посеву.

– С детства помню, как аг-
рономы ездили весной за Есаул в 
маленькую деревеньку около По-
кровки, которой сейчас уже нет, - 
вспоминает Сергей Гребнев. – Там 
жил столетний дед. Его вывозили 
в поле, он садился на землю и через 
несколько минут говорил: «Земля 
готова, через пару дней можно се-
ять». Для агрономов это было 
важнее всяких примет и прогно-
зов погоды. 

Вот Бюллер подъезжает к ма-
шинам. Первый КамАЗ пятится к 
посевному комплексу, поднимает 
кузов, и зерно через специальное 
отверстие в заднем борту высы-
пается в погрузочное устройство 
комплекса. Севач-грузчик Дми-
трий Корнилов следит, чтоб се-

мена не просыпались. Тракторист 
Андрей Ельшин забирается на 
агрегат и контролирует наполне-
ние бункера. Не отвлекая людей 
от работы, едем дальше.

По дороге проезжаем поля 
озимой ржи. Она ещё недоста-
точно хорошо раскустилась, про-
свечивает земля. А рядом - густые 
тёмно-зелёные озимые. 

– Мы подкормили 200 га ози-
мых, вот результат, – объясняет 
разницу руководитель хозяйства. 
– А на 45 га было слишком сыро, и 
заехать туда не смогли. 

Уже второй год у нас привяз-
ное содержание коров, и «зелён-
кой» мы их не кормим. Поэтому 
скоро начнём косить рожь на си-
лос, так как по зелёным кормам 
трудно сбалансировать рацион.

На следующем поле работает 
МТЗ-922 с новой сеялкой. По мне-
нию профессионалов, она являет-
ся отличным зарубежным агрега-
том российской сборки. В неё гру-
зят овёс, удобрения, а в отдель-
ный отсек отправляется ещё и ти-
мофеевка c клевером. Пока сева-
чи и грузчики заполняют отсеки, 
тракторист Виталий Николаев ос-
матривает сеялку. 

– На всякий случай. Я и на ходу 

из трактора увижу, если засорил-
ся один из семяпроводов, - поясня-
ет он. - Нынче эту сеялку использу-
ем на полную мощность! 

Ещё хозяйство в лизинг при-
обрело два совершенно новых 
трактора китайского производ-
ства Lovol. Выглядят новинки, как 
МТЗ, а мощность у них больше, 
чем у Т-150 - 130 и 220 лошади-
ных сил. Оба готовятся к выходу в 
поле. А предприятие ждёт посту-
пления краевых субсидий на при-
обретение техники.

Чтобы объехать только часть 
полей «Дружного», понадобил-
ся не один час. Скоро обед, агро-
ном Андрей Матвеев уже выехал в 
поля с горячими супом и вторым 
блюдом, которые обойдутся меха-
низаторам в символическую пла-
ту - 45 рублей. Кормят работающих 
на посевной два раза в день.  Их 
привозят вахтой из Труна, Орехо-
вой Горы, Етыша, Атняшки.

Своих работников в «Друж-
ном» ценят. Не случайно, ни один 
механизатор здесь не ушёл за 
большими деньгами на строи-
тельство  трассы М-12. 

– И с посевной справимся соб-
ственными силами, – уверен 
Юрий Дулесов. 


